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La decisión tomada por el INE de 
negar el registro de Félix Salgado 
Macedonio a la gubernatura 

de Guerrero ocasionó una severa 
campaña de desprestigio en contra de 
esta autoridad electoral por parte de 
Morena y sus aliados. Dado que estos 
ataques han carecido de sustento, 
deben ser reprochados pues ponen 
en riesgo el desarrollo democrático 
del país ya que habrá elecciones en 
menos de dos meses.

Los llamados a erradicar el instituto 
electoral comenzaron con Salgado 
Macedonio cuando se le negó el 
registro como candidato por no 
entregar su informe de gastos de 
precampaña en tiempo y forma. 
El senador con licencia llegó a 
amenazar de manera directa a los 
consejeros electorales al decir que 
difundiría el domicilio de quienes no 
voten a su favor para encararlos, 
además de mostrar un ataúd con la 
leyenda: Lorenzo, cuenta tus días 
rata del demonio.

Durante todos estos ataques y 
amenazas estuvo presente el dirigente 
nacional de Morena, Mario Delgado, 

quien también lanzó acusaciones 
infundadas sobre los consejeros. 
Además, amagó con someter a juicio 
político a quienes votaran en contra 
de Félix Salgado; amenaza seria 
pues viene de la cabeza del partido 
político con mayoría en ambas 
cámaras legislativas. Este respaldo 
institucional propició que militantes 
guindas y aliados se unieran a las 
críticas contra la autoridad electoral, 
como lo hizo Olga Sánchez Cordero, 
Claudia Sheinbaum, Fernando Noroña 
e incluso el empresario Ricardo 
Salinas Pliego.

Los inconformes con el INE alegaban 
que la medida impuesta a Salgado 
Macedonio no era proporcional a la 
pena cometida. Esta es una opinión 
respetable, aunque es necesario 
aclarar que la autoridad electoral 
actuó exactamente como la ley le 
indica pues esta dicta que no podrá 
otorgarse candidatura a quien no 
entregue su informe de gastos de 
precampaña en tiempo y forma. Ahora 
bien, el marco normativo contempla 
vías jurisdiccionales para que los 
inconformes puedan impugnar lo 
impuesto por el INE, entonces está 

Ataques al INE debilitan 
el Estado de Derecho

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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completamente fuera de lugar la politización del 
conflicto mediante denostaciones públicas.

Se dijo que el INE debía ser eliminado o renovado 
a profundidad pues era un órgano caduco sin 
credibilidad ante la población, lo cual no podría 
estar más alejado de la realidad. El INE se ha 
consolidado como uno de los órganos electorales 
más profesionales en la región por la certidumbre 
que brinda a los procesos democráticos mexicanos.

El estado de Yucatán es una de las mejores muestras 
del funcionamiento del INE pues en esta entidad el 
gobierno estatal es panista, el Congreso local tiene 
una mayoría priista y el ejecutivo federal, como en 
todo el país, es de Morena. Esta diversidad política 
en los poderes solo es posible en una democracia 
sana con órganos electorales funcionales.

Esto no significa que rechacemos reformas al INE 
pues estamos conscientes que no es un organismo 
perfecto. Sin embargo, no podemos ignorar el 
contexto en el cual se proponen estos cambios y 

el tono con el que expresan. Estamos viendo ante 
una campaña de desprestigio emprendida por el 
partido que hoy tiene mayor poder en el país para 
someter a la autoridad electoral. En esta campaña 
de desprestigio, se exige la eliminación del INE y la 
persecución de consejeros electorales; todo por 
cumplir la ley al pie de la letra.

Hace mucho que no se veía en el gobierno esta 
férrea intención de someter a la autoridad electoral. 
Los ciudadanos debemos estar al tanto de cómo 
evoluciona el conflicto pues nos corresponderá 
reprochar los desplantes que se lleven a cabo en 
contra de nuestro sistema democrático. Todos tienen 
derecho a discernir, pero siempre debe hacerse con 
argumentos y sustento probatorio, especialmente 
cuando se ocupa un cargo de poder. Si el partido 
mayoritario no está conforme con lo dispuesto 
por el INE, está en todo su derecho de impugnar, 
pero no podemos permitir que lo haga mediante 
demostraciones autoritarias pues entonces se 
debilita el Estado de Derecho mexicano.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-La legalización de la marihuana en México
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El martes que iba saliendo del Senado vi en el parque 
Luis Pasteur la manifestación organizada para exigir la 
legalización de la marihuana y me acerqué con la curiosidad de 
ver qué tanto hacían. –platicó el consultor a los presentes para 
continuar nuestra tradicional plática semanal- Por momentos, 
la protesta parecía una fiesta por la música y el ambiente, pero 
los múltiples carteles con mensajes de libertad y gritos de 
consignas recordaban a los presentes que se estaba ahí por una 
lucha de derechos.

EL PARQUE LUIS PASTEUR 
FUE ESCENARIO DE UNA 
MANIFESTACIÓN ORGANIZADA 
PARA EXIGIR LA LEGALIZACIÓN DE 
LA MARIHUANA.
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-Según pude leer, se reunieron más de dos mil personas 
afuera del Senado para esta manifestación. –compartió el 
político- Muchos de quienes asistieron fumaron marihuana 
e incluso hubo venta de la planta y sus derivados. Si bien, el 
consumo en la vía pública no es algo nuevo pues en varias 
ocasiones se han llevado a cabo estas demostraciones 
de desobediencia civil en el parque Luis Pasteur, la venta 
irrestricta sí fue una situación reprochable. No obstante, 
el que las autoridades hayan observado este comercio sin 
detenerlo nos habla de la necesidad de regular el mercado 
sin dilación.
-Yo me atrevería a argumentar que la venta observada 
en la manifestación podría considerarse como una 
demostración de protesta pues, como dice nuestro amigo 
político, representa un acto que ejerce presión sobre la 
autoridad para legislar. –reflexionó el escritor

-En Mérida también se emprendieron esfuerzos para 
manifestarse en pro de la legalización de la marihuana. –
intervino la empresaria- Se organizó la primera “rodada 
cannábica” en la entidad y reunió a aproximadamente 

trescientos ciudadanos y ciudadanas quienes también 
consumieron marihuana como protesta. Esta demostración 
inició en el Remate de Paseo de Montejo y culminó en 
el Parque de la Paz (enfrente del Centenario), donde los 
manifestantes compartieron sus exigencias y fumaron.

-Para ser la primera demostración de este tipo en 
Yucatán, se convocó a una cantidad considerable de 
gente. Seguramente el movimiento seguirá creciendo en 
la entidad pues todo transcurrió de manera pacífica, sin 
vendimias y sin confrontación alguna con la autoridad. 
De hecho, previo a la demostración, los organizadores 
se coordinaron con el gobierno estatal y municipal para 
garantizar la seguridad y disfrute de derechos de quienes 
acudieron.

- ¿Éstas manifestaciones se convocaron por la nueva 
prórroga que pedirá el Senado a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) para legislar sobre la regulación 
del cannabis? –preguntó uno de los presentes

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

DECENAS DE CICLISTAS PARTICIPARON 
EL  20 DE ABRIL EN LA PRIMERA RODADA 
CANNÁBICA EN LA CIUDAD DE MÉRIDA.
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-No precisamente. –respondió la 
reportera- El 20 de abril es considerado 
el Día Internacional de la Marihuana y 
normalmente se organizan protestas en 
todo el mundo para exigir la legalización 
de la planta. Ahora bien, lo más 
probable es que este año hayamos visto 
manifestaciones en ciudades mexicanas 
dónde no se habían convocado antes, 
como Mérida, porque el tema es de 
suma relevancia en el contexto nacional 
actual.  

-Que no nos sorprenda ver más 
demostraciones de este tipo durante los 
próximos meses pues, como ya dijeron, 
el Senado pedirá una cuarta prórroga 
a la SCJN. Si se le concede, volverían 
a discutir el tema hasta el mes de 
septiembre. –expresó el editorialista

-El senador Ricardo Monreal, presidente 
de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, explicó que la cuarta prórroga 
era necesaria para poder presentar 
una ley congruente con lo dispuesto 
por la SCJN pues la minuta enviada por 
la Cámara de Diputados tenía muchas 
inconsistencias e inclusive actos de 
inconstitucionalidad que podrían 
ocasionar amparos. –informó el analista

-Me parece un poco cínico el comentario 
del senador Monreal pues el primer 
proyecto que se hizo sobre este tema 
emanó del Senado, y aquel también 
tuvo importantes inconsistencias. –
señaló la abogada- Recordemos que 
en noviembre del 2020 la Cámara 
Alta presentó el proyecto con el cual 
creaba la Ley Federal para Regulación 
del Cannabis y, conforme al proceso 
legislativo, este proyecto fue enviado 
al Congreso para observaciones y modificaciones. El 
Congreso efectivamente hizo modificaciones contrarias a 
lo dispuesto por la Corte, pero eso no exime al Senado de 
presentar un proyecto insuficiente desde un principio.
-En teoría, la Cámara Alta tiene hasta el 30 de abril para 
rechazar las modificaciones del Congreso o presionar 
sobre su proyecto original, a menos que la Corte le 
conceda el plazo pues en ese caso retomará la discusión 
hasta septiembre. –explicó el consultor

- ¿Y si la SCJN rechaza la prórroga? -preguntó uno de los 
amigos

-En ese caso, el senador Monreal dijo que no cumpliría el 
plazo del 30 de abril, lo cual significa que la SCJN realizaría 
una declaratoria de inconstitucionalidad. Esta consistiría 
en eliminar del marco normativo mexicano los 5 artículos 
de la Ley General de Salud que consideró contrarios a la 
Constitución en la jurisprudencia publicada en el año 

2018 por prohibir o limitar el uso de la 
marihuana. –respondió el consultor

-Este último escenario que plantea 
nuestro amigo consultor seguramente 
obligaría al Congreso de la Unión a 
legislar de emergencia el tema pues 
no habrá regulación en el consumo, 
posesión o comercio de la planta. –
opinó el editorialista

-Es difícil predecir qué hará la Corte, 
especialmente después de la polémica 
decisión del poder legislativo de 
ampliar el periodo de Arturo Zaldívar 
al frente de esta institución. Los ojos 
del país están postrados sobre el 
Máximo Tribunal en busca de alguna 
señal de apruebo o desdén sobre lo 
propuesto por Morena y sus aliados, 

pero los ministros se han mantenido en silencio; decisión 
inteligente pues, hasta que no se apruebe oficialmente, 
emitir alguna opinión sería adelantarse a los hechos. –
observó la empresaria- Cualquiera que sea la decisión de 
la Corte, probablemente será interpretada en relación a la 
ampliación de mandato del ministro-presidente, entonces 
no será tomada a la ligera.

-En lo personal, no consumo la planta ni tengo intenciones 
de hacerlo pues en algún momento la probé y no me gustó. 
Sin embargo, dado que la Corte instruyó al poder legislativo 
a regular el tema hace varios meses, me preocupa la 
incapacidad mostrada por nuestros legisladores para 
cumplir lo mandado pues habla de una aguda debilidad en 
la institución. –concluyó el político- Por eso alzo la voz a 
favor de la regulación, no para poder consumir marihuana 
en el futuro, sino para tener la certeza como mexicano que 
nuestro sistema tiene la capacidad de hacer valer nuestros 
derechos por igual.

EL COORDINADOR DEL 
GRUPO PARLAMENTARIO 
DE MORENA EN EL SENADO 
DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
MONREAL, PROPUSO 
POSTERGAR HASTA 
SEPTIEMBRE LA DISCUSIÓN 
PARA RATIFICAR LA 
HISTÓRICA LEGALIZACIÓN 
DE LA MARIGUANA 
APROBADA POR LOS 
DIPUTADOS.
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OPINIÓN
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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Hoy, la presidencia la ocupa un personaje al que 
no le gusta la democracia, no la entiende.

CLAROSCURO

Este seis de junio se vota no sólo 
por quien nos gobernará en el 
futuro sino por el futuro mismo. 

En México, la sociedad civil, esa 
que integramos quienes no hemos 
querido ser regidores, diputados ni 
alcaldes ni gobernadores, se enfrenta 
a una elección en la que se define si le 
damos el poder a quien hoy lo detenta 
con excesos y con ello le cedemos la 
oportunidad de desaparecer el país 
que tanto nos ha costado construir 
o votamos como ciudadanos que no 
tienen militancia y pensamos con la 
lógica del poder que nos da nuestro 
voto.

Hoy, la presidencia la ocupa un 
personaje al que no le gusta la 
democracia, no la entiende y llegó a 
Palacio ofreciendo un simulacro de 
gobierno que, como se veía venir, no 
sólo no respeta la Constitución sino 
que no acata las reglas democráticas 
que a los mexicanos nos han permitido 
tener tres alternancias de partidos en el 
poder.

No bastó para esos 30 millones ver a 
un tipo que perdió y no pudo acreditar 
el fraude electoral que dice le hicieron, 
que mandó al diablo a las instituciones, 
que delante de todos instruyó a Juanito 

DE CAMPAÑAS Y 
OTRAS SUTILEZAS
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a hacer un fraude en Iztapalapa, para 
saber que lo único que le importaba era el 
poder presidencial.

Andrés Manuel López Obrador es un 
personaje que no entiende al México de 
hoy y menos al mundo que lo rodea. Finge 
aceptar las reglas del juego, pero cuando 
percibe que no se pliegan a sus decisiones 
o deseos las violenta y para ello cuenta con 
la complicidad de sus diputados federales 
o senadores.

El país vive hoy, además, los excesos de 
los candidatos de Morena que pareciera 
les dan un curso sobre depredación sexual 
para participar en la contienda y los 
ejemplos los visten de cuerpo entero: los 
aspirantes a gobernadores por Guerrero 
y Zacatecas, Félix Salgado Macedonio, 
acusado de cinco violaciones, y David 
Monreal Ávila, visto el claro tocamiento a 
una mujer, y el diputado federal por Puebla 
que trata de reelegirse y que presidía la 
comisión de justicia de la cámara baja 
Saúl Huerta Corona, que intentó violar a 
un menor de 15 años y fue detenido por la 
fiscalía capitalina.

Lo peor, lo más grave, es que en el caso 
Monreal la afectada, Rocío Moreno, 
candidata a la alcaldía de Juchipila, dice 
que ella no permitirá que se le use para 
dañar al movimiento, pero parece estar 
de acuerdo en que se le use como objeto 
sexual. Todo sea por el hueso…

En el caso de Huerta llega al extremo 
de pedirle a la madre del menor un 
acuerdo económico para que “no 
me destruya mi carrera” a lo que la 
afectada le espeta: “ud. quiso destruir 
la vida de mi hijo”.

En total, 76 candidatos no han cumplido 
con su 3de3vsViolencia, según la 
Observatoría Ciudadana Todas Mx, y 
lo mismo se les acusa por la pensión 
alimenticia, agresión sexual, acoso o 
violencia familiar. Contra candidatos 
de Morena hay 24 denuncias, del PAN 
siete, MC cuatro, Fuerza Por México y 
PES tres cada uno, PRD y PVEM ambos 
con dos. Veracruz, estado gobernador 
por Morena, encabeza la lista, Puebla 
tiene cinco y Cdmx cuatro aunque 
en Chiapas están por revisarse 26 
acusaciones, una entidad también 
gobernada por Morena.

Son los deleites del poder, dirían los 
más permisivos, pero esa actitud no es 
más que una consecuencia de una actitud 
que el presidente -se cree el gran censor-  
envía a los legisladores propuestas a las 
que no le pueden mover una coma y que, 
levantadedos, los diputados y senadores 
acatan a pesar de las violaciones a la 
Constitución como son los casos de 
la ley eléctrica, de hidrocarburos, de 
datos biométricos, de ampliaciones de 
mandato y varias más que han ameritado 
controversias constitucionales.

En el país donde el presidente jura sobre 
la Constitución y se compromete a 
respetarla, hoy López Obrador la violación 
la hace ostensiblemente y con descaro 
mientras otros lo hicieron con timidez 
y hasta temor, como si a él lo protegiera 
el manto de 30 millones de electores 
que, esta vez, no creo repitan el error de 
haberlo llevado al Ejecutivo. No, por favor.

Mientras tanto, la campaña ha acreditado 
que en México hay dos fracciones de 
mujeres que están muy bien delineadas: 
las sumisas que prefieren el silencio y 
hasta justifican las agresiones y las que 
defienden a capa y espada su libertad, su 
derecho a decidir y su valor como seres 
individuales que comparten sus vidas con 
sus parejas pero nunca se dejan suplantar 
por ellas: son las mujeres decididas, las 
que se valen por si mismas y que defienden 
por todas las vías sus derechos, esos que 
tanto trabajo les ha costado ganar.

En el caso Monreal 
la afectada, Rocío 
Moreno, candidata 
a la alcaldía de 
Juchipila, dice que 
ella no permitirá 
que se le use 
para dañar al 
movimiento.
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Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

OPINIÓN

La Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 
Rosa Icela Rodríguez, dio a conocer esta semana los 
datos de la incidencia delictiva del mes pasado y el 

primer trimestre de este año. Con base en ellos puede 
afirmarse que algo ha estado haciendo bien desde que 
el 30 de octubre del año pasado sustituyó en el cargo al 
ineficiente Arturo Durazo.

Durante la conferencia de prensa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, comparó los datos del primer 
trimestre de 2021 con los de 2020. Pero, para entender 
mejor cómo han evolucionado los números, en esta 
columna también los comparo con el primer trimestre de 
2019, que fue el primer trimestre completo del gobierno de 
la 4T.

En seguida anoto delitos que registraron un descenso 
de 2020 a 2021 y en seguida, en porcientos, la baja que 
registraron en el primer trimestre de este año con relación 
al mismo periodo de 2020 y luego su comportamiento con 
relación al primer trimestre de 2019.

Total de delitos: -4.6, -3.8; Homicidio doloso: -3.6, -3.6; 
Lesiones dolosas: -5.9, -6.3; Feminicidio: -4.5, +10.4; 
Secuestro: -33.8, -62.4; Secuestro extortivo: -36.1, 
-62.3; Secuestro exprés: -10.5, -66.7; Abuso sexual: 
-1.3, +15.3; Hostigamiento sexual: -12.7, +19.8; 
Robos totales: -17.8, -27.1; Robo a casa habitación: 
-20.0, -26.4; Robo de coches: -22.9, -35.6; Robo a 
transportista: -8.7, -38.9; Robo a transeúnte en vía 
pública: -14.1, -29.2; Robo en transporte público 
colectivo: -16.6, -47.3; Robo a negocio: -18.2, -31.1; 
Corrupción de menores: -16.0, +14.5.

¿Qué nos indican estos datos?

Que ha disminuido el número total delitos, entre 
ellos los que más nos preocupan y afectan como son 
el homicidio y las lesiones dolosas, los secuestros, 
algunos delitos sexuales y los robos.

Esto explica la baja en el número de personas que 
consideran que vivir en su ciudad es inseguro, como 
lo señala la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) elaborada por el INEGI y difundida el 
pasado lunes.
El ENSU anota que, en marzo pasado, 66.4% de la 
población consideraba que vivir en su ciudad es 
inseguro. En marzo de 2020, el 73.4% de la gente 
opinaba igual y en marzo de 2019 el 74.6%. Una baja 
de 8.2 puntos desde marzo de 2019 es importante.

Ahora bien, en otros delitos se registraron aumentos, en 
algunos casos considerables.

A continuación, aparecen delitos que registraron un 
aumento en el primer trimestre de este año con respecto a 
mismos periodos de 2019 y 2020. Los números representan 
porcientos.

Tráfico de menores: +175.0, +450.0; Rapto: +6.1, +75.0; Acoso 
sexual: +2.7, +86.6; Violación simple: +3.9, +12.4; Violación 
equiparada : +21.9, -54.1; Fraude: +19.4, -19.9; Abuso de 
confianza; +5.1, +7.1; Despojo: +19.5, +18.6; Violencia familiar: 
+9.5, +29.3; Violencia de género: +25.6, +47.1; Corrupción 
de menores: -16.0, +14.5; Trata de personas: +13.1, +10.4; 
Narcomenudeo:       +7.6, +31.7; Delitos electorales: +307.9, 
+81.0.

Es indudable que deberá pasar más tiempo para que la 
mayoría de nosotros nos sintamos seguros. Aún falta 
mucho por hacer, pero las cifras muestran que, por fin, 
empiezan a registrarse menos delitos. Eso ya es una buena 
noticia. Espero que la tendencia se mantenga.

¡Por fin! Buenas noticias
La Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez dio a conocer los datos de la incidencia 
delictiva del mes pasado y el primer trimestre de este año. 
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Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: graue.cap@gmail.com 
@bernardo_grauet

OPINIÓN 

El mundo, queda claro, no andaba 
bien desde antes de la actual 
pandemia del COVID19. No podemos 

ser ingenuos en ese sentido. Sin 
embargo, el brutal golpe que esta crisis 
sanitaria ha producido en la humanidad 
tiene aún pendiente la evaluación total 
de daños:

-el número real de muertos;
-el número de enfermos y sus secuelas;
-el monto de pérdidas económicas por 
el freno de actividades productivas;
-el número de empresas grandes, 
medianas y pequeñas que cerraron;
-el número de seres humanos que 
perdieron su empleo.

Estoy seguro que cuando conozcamos 
esa revisión de los daños globales (si es 
que algún día se llega a una aproximada 
evaluación) tal vez nos horroricemos del 
nivel de destrucción producido y del alto 
grado de sufrimiento humano global.

Por otra parte, el deterioro en el ánimo 
de la sociedad es palpable y ello puede 
incidir, sin lugar a dudas, en el desarrollo 
de la democracia. Una sociedad harta 
y cansada es capaz de agarrarse a 
un clavo ardiente con tal de que le 
prometan un futuro mejor. En varios 
países del mundo ya se observaba, 
desde antes de la pandemia, una 
creciente desconfianza ciudadana en 
la democracia; en los partidos políticos 
y en la clase gobernante. Ello está 
produciendo apetitos antidemocráticos 
en los cuales se promueve “acabar con el 
pasado”, sin decir qué lo sustituirá. Esta 
práctica es promovida por demagogos 
y aprendices de dictador que pretenden 
alcanzar o perpetuarse en el poder 
político al presentarse como quien 
puede producir el paraíso prometido.

Repito. Me preocupa el horizonte al 
cual nos dirigimos, es decir, el futuro. 
Me importa un carajo que se me pueda 
acusar de “pesimista” o de “agorero”, 
pero por más discursos políticos que 
nos receten, las cosas no pintan bien.

Es claro que el mundo no será igual que antes 
de la pandemia. Tal vez ni siquiera se parezca en 
nada. Pero lo que me queda claro es que muchas 
cosas, prácticas y condiciones de nuestra vida 
cambiarán sin que sepamos aún qué las sustituirá. 
Veo -y me resisto a aceptarlo como normal- que 
nos estamos acostumbrando a ver el desastre con 
absoluta indolencia, como si una vez que concluya 
el proceso de vacunación, regresaremos a las 
condiciones de nuestra vida antes de la pandemia, 
como si nada hubiera sucedido. Nada más falso.

Cada día es más frecuente la reiteración de diversos 
economistas y sociólogos en el sentido de que la 
actual generación de jóvenes vivirán peor que sus 
padres. El deterioro de las condiciones laborales 
globales y la pauperización del salario derivados 
de esta crisis sanitaria pueden convertirse en la 
pesadilla para esta generación de jóvenes que ven 
con incertidumbre el horizonte para sus vidas.

Tengo hipermetropía y astigmatismo. Sin mis gafas 
o anteojos no veo un carajo. Gracias a ellos puedo 
ver perfectamente y, sin embargo, el horizonte que 
veo no me gusta nada, nada, nada.  Me resisto a 
conformarme. Ni modo.

¡PUFF! EL HORIZONTE

“Es claro que el mundo no 
será igual que antes de la 
pandemia y el horizonte 
que veo no me gusta nada”.
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Lluvias torrenciales que cayeron el fin de semana 
del 19 y 20 de septiembre de 2015 sobre el Valle 
de Toluca dejaron entre 7 mil y 8 mil damnificados 

en municipios como Lerma y San Mateo Atenco. 
Una comunidad afectada fue la San Pedro Tultepec, 
bordeada por el río Lerma y la laguna de Chimaliapan.

Luego de años de sufrir sequía, la súbita inundación 
dejó decenas de casas anegadas. La población, que se 
dedica primordialmente a la fabricación de muebles, 
sufrió un golpe devastador en su modo de vida.

Una de las familias afectadas fue la de Xiye Bastida 
Patrick –entonces una jovencita de 13 años de 
edad–, quien se vio obligada a emigrar. Hija de padre 
mexicano y madre chilena, Xiye comenzó su nueva 
vida en el barrio neoyorquino de Morningside Heights, 
al sur de Harlem.  

Inspirada por el activismo de la joven sueca Greta 
Thunberg, Xiye –quien se asume como otomí– 
comenzó a encabezar huelgas estudiantiles contra 
el cambio climático en marzo de 2019, mientras 
estudiaba la preparatoria en The Beacon School, una 
escuela del barrio de Hell’s Kitchen.

En declaraciones al sitio de noticias amny.com, dijo 
que ella y sus amigos estaban aterrorizados de saber 
que los efectos del calentamiento global serían 
irreversibles en diez años.

La primera protesta masiva se realizó en la plaza 
Foley, cerca de la alcaldía de Nueva York, el 20 de 
septiembre de 2019, justo cuatro años después de la 
inundación en San Pedro Tultepec. De ahí se realizó 
una marcha a Battery Park, en el extremo sur de 
Manhattan, donde habló Thunberg, quien acababa de 
cruzar el Atlántico en un barco de vela para asistir a 
la Cumbre de Acción Climática de la ONU.

La participación de Xiye en el movimiento Fridays for 
Future comenzó a llamar la atención de los medios 
locales, que publicaron perfiles sobre la joven 
mexicana y su papel en la organización. La nota de 
aquella manifestación apareció en The New York 
Times, que recogió declaraciones de Xiye, y calculó 
que ese viernes faltarían a clases 1.1 millones de 
estudiantes en los 50 estados del país. Previamente, 
la activista mexicana había cabildeado a 15 miembros 
del consejo de la ciudad para conseguir autorizaciones 
para ausentarse de la escuela.

Esta semana Xiye participó en la cumbre climática 
convocada por el presidente estadunidense Joe Biden. 
Su discurso incluso fue adelantado varios minutos en 
la agenda de la reunión virtual y presentado por el 
secretario de Estado, Antony Blinken.

“Xiye es una inspiración para todos nosotros en el 
trabajo que realizamos para dejar un mejor planeta 
a las siguientes generaciones”, escribió Blinken en su 
cuenta de Twitter.

“Ya tenemos todas las soluciones; lo que debemos 
hacer ahora es ponerlas en práctica”, dijo la activista 
a los líderes mundiales participantes.

Llamó a las naciones desarrolladas a aceptar que “la 
era de combustibles se terminó y que necesitamos 
una transición a renovables a nivel mundial para 
que podamos dejar de emitir carbono”. Y demandó 
detener la construcción de toda infraestructura para 
combustibles fósiles y la extracción de hidrocarburos. 
“No es suficiente preguntar qué mundo estamos 
dejando a las futuras generaciones, sino qué 
generaciones estamos dejando al mundo”, remató.

Unos minutos antes, en su participación de la cumbre, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó 
un plan para extender el programa Sembrando Vida a 
Centroamérica y, con ello, dar trabajo a campesinos 
en Guatemala, Honduras y El Salvador para 
desincentivar la migración y ofrecerles, a cambio de 
su participación, visas de trabajo en Estados Unidos. 
El mandatario ya había hecho pública esa iniciativa el 
domingo pasado y, en respuesta, un alto funcionario 
del gobierno de Biden, que habló de manera anónima 
con los medios, respondió que su país no estaba a 
favor de mezclar el tema de cambio climático con el 
de la migración.

En el arranque de su mensaje, López Obrador dio a 
conocer que México había descubierto tres grandes 
yacimientos de hidrocarburos, pero que ayudaría 
al mundo a “evitar el uso excesivo de combustibles 
fósiles” mediante la sustitución de importaciones de 
petrolíferos.

Más tarde, Xiye tuiteó sus impresiones sobre la 
cumbre: “Me siento orgullosa de haber representado 
a México y a la juventud, especialmente dado que el 
discurso de AMLO se quedó corto en ambición”.

OPINIÓN OPINIÓN

La migrante que habló 
por México en la cumbre

Por Pascal Beltrán del Río
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Por Luis Vela Sosa

OPINIÓN 

Desde mi ingreso a las filas del Partido Revolucionario 
Institucional, entendí que era necesario reconocer 
el trabajo, la aportación y la trascendencia de las 

acciones de quienes habían recibido la oportunidad de 
servir públicamente desde el gobierno, a la población en 
general.

Ya sea desde el municipio, el estado, la federación como 
integrantes de los cabildos, de los Congresos estatales y 
federales y el Poder Ejecutivo.

Sin duda, quienes han desempeñado cargos de elección 
popular, administrativos y de dirigencia partidista, han 
puesto su voluntad, honestidad y compromiso para honrar 
la confianza que han recibido. Desde luego, hay muchos 
que no lo han hecho así y por eso la tarea política está 
desprestigiada y ellos muy ricos. Son los que hasta hace 
poco tiempo llevaban una vida de carencias que no les 
permitía vacacionar en el extranjero, pagar colegiaturas 
muy elevadas y presumir conocimiento de vinos, licores, 
ropa de marca, joyas, a más de asistir a espectáculos 
masivos relacionados con el deporte y la farándula, tanto 
en México como en otros países.

A partir de que por primera vez el PRI se convirtió en 
oposición en Yucatán, se empezó a gestar la idea de 
conformar una corriente de pensamiento y acción desde 
el Comité Directivo Estatal que funcionará para aportar 
información técnica y política a quienes ejercían algún 
cargo y debían hacer oír la voz del priismo. Así fue.

Desde ahí se dieron algunas batallas con éxito, otras no 
prosperaron, pero el ejercicio fue benéfico para contribuir 
a la reconstrucción del liderazgo colectivo del instituto 
político tricolor.

Al paso del tiempo se consolidó el Consejo Consultivo, que 
no es lo mismo que el Consejo Político; y le dio espacio de 
expresión a todos los que habían sido alcaldes, diputados 

locales y federales, senadores y gobernadores así como 
otros que estaban en activo.

En esa trinchera se fortalecieron las relaciones de las 
diferentes corrientes políticas que conformaban esta 
oposición al gobierno en turno.

Las aportaciones técnicas, políticas y académicas 
enriquecieron los argumentos de los representantes 
populares que aceptaron de buen grado muchas 
sugerencias. Los hubo que en su soberbia, creían que 
eran poseedores de la verdad absoluta e ignoraron 
las propuestas, principalmente cuando ya se había 
reconquistado el poder.
 
Ahora en estos tiempos, se informa que una parte de esa 
clase ex-dirigente es convocada para rehidratar a los 
actores de hoy en la campaña electoral.

El propósito es de reconocerse; tardío porque no se escuchó 
más que la voz de quién o quienes, hoy tienen la franquicia 
de ese partido, otrora poderoso, en éste proceso.

Hay muchas heridas que no han cerrado, nuevos militantes 
que empiezan a recorrer los caminos de ésta apasionante 
actividad que es la política y muchos ex-militantes 
haciendo campaña como candidatos en otros partidos.

Bueno fuera que nunca se hubieran olvidado de ese 
Consejo Consultivo. Pero en la suficiencia que permea 
la personalidad de los mandones, se han perdido el 
gobierno estatal, la alcaldía de Mérida y otros municipios 
importantes, así como diputaciones estatales y federales 
que no se podrán recuperar.

El respeto al voto ciudadano, los antecedentes y las 
credenciales de servicio de los candidatos que hoy 
compiten, nos dirán la última palabra en éste proceso 
electoral de 2021.

UNA CORRIENTE DE PENSAMIENTO

El Consejo Consultivo, que no es lo 
mismo que el Consejo Político; dio 
espacio de expresión –en el PRI- a 
todos los que habían sido alcaldes, 
diputados locales y federales, 
senadores y gobernadores así como 
otros que estaban en activo.
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Gobernador exhorta a actuar
con máxima responsabilidad

Tras el cambio a color amarillo del 
semáforo epidemiológico estatal, 
resultado del descenso en los 

indicadores de salud y el buen avance de 
la vacunación, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal anunció seis nuevas medidas que 
permitirán seguir protegiendo la salud 
de los yucatecos, pero al mismo tiempo 
continuar con la reactivación económica, 
las cuales fueron aprobadas por el Comité 
de Expertos en Salud Pública. 

Las nuevas medidas que fueron 
anunciadas por Vila Dosal a través de un 
mensaje dirigido a los yucatecos a través 
de redes sociales y cadena estatal de 
radio y televisión son: 

1. A partir del día lunes 26 de abril, se 
elimina la restricción a la movilidad 
vehicular nocturna de domingo a 
miércoles y se mantiene de 11:30 pm 
a 5:00 am los días jueves, viernes y 
sábado. 

2. A partir del día lunes 26 de abril, los 
restaurantes podrán estar abiertos 
hasta las 12 de la noche de domingo a 
miércoles. 

3. A partir del lunes 26 de abril, se 
incrementarán los aforos al 75% de su 
capacidad en restaurantes, comercios, 
plazas comerciales, supermercados y 
hoteles, mientras que los cines y teatros 
será al 50%. 

4. A partir del lunes 26 de abril, se reabren 
las áreas de juegos y deportivas en 
parques públicos y plazas comerciales. 

5. A partir del sábado 15 de mayo, 
reinician las prácticas profesionales de 
los estudiantes de educación superior. 

6. A partir del sábado 15 de mayo, se 
reactivan los eventos sociales como 

bodas o similares por lo que, quienes 
realicen algún evento, tendrán que 
acatarse a los protocolos publicados 
en la página oficial de reactivación 
económica del estado y respetar los 
aforos, que estarán limitados a 100 
personas en lugares cerrados y 200 
en lugares abierto. En caso de que 
se incumpla con ello, se procederá a 
clausurar el evento incluso, mientras 
este se esté llevando a cabo. 

“Es importante señalar que, en caso de 
que los indicadores del Semáforo Estatal 

EspecialEspecialESPECIAL

Yucatán, en Amarillo
Especial  / La Revista 

ANUNCIA EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
NUEVAS MEDIDAS TRAS 
CAMBIO A COLOR AMARILLO 
EN EL SEMÁFORO 
EPIDEMIOLÓGICO 
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volvieran a estar en niveles que comprometan la salud y vida 
de los yucatecos, el Gobierno del Estado actuará con toda 
responsabilidad y con ello, se volverían a aplicar medidas que 
protejan la salud y la economía de las familias que habitan en 
el estado”, afirmó el Gobernador. 

En ese sentido, Vila Dosal invitó a todos los yucatecos para 
actuar con máxima responsabilidad, ya que aún queda mucho 
camino por recorrer para que termine la pandemia, “por lo 
que no debemos bajar la guardia y debemos seguir aplicando 
las medidas sanitarias preventivas que incluyen el uso de 
cubrebocas, lavado de manos y la sana distancia”. 

Al dirigirse al pueblo de Yucatán, el Gobernador recordó que 
luego de atravesar el año más difícil de la historia moderna del 
estado, en el cual enfrentamos las diversas afectaciones de la 
pandemia, así como los estragos de 3 tormentas tropicales y 
2 huracanes, que afectaron a miles de familias, el día de hoy, 
las noticias positivas respecto a el semáforo epidemiológico 
se siguen generando, ya que este cambió a color amarillo es 
resultado de un período de más de 6 semanas de descensos 
en los indicadores de salud.

Durante la pandemia, desde el Gobierno del Estado se ha 
trabajado con responsabilidad tomando decisiones difíciles, 
las cuales no han sido populares del todo, pero que, sin duda, 

han contribuido a salvar vidas y todo se ha hecho con la firme 
convicción de que fui elegido como Gobernador, no para hacer 
lo popular, sino para hacer lo correcto, resaltó Vila Dosal. 

En este sentido, el Gobernador agradeció y felicitó a los 
yucatecos por la disciplina y compromiso que han puesto, 
actuando de manera solidaria y comprendiendo que algunas 
veces tenemos que hacer esfuerzos por un bien mayor para 
salvar vidas y, al mismo, tiempo cuidar la economía. 

“Gracias a este esfuerzo nuestros indicadores han pasado, 
de tener en los momentos más álgidos de la pandemia un 
promedio de 245 casos positivos nuevos al día a tener 61; 
también, hemos pasado de 75 ingresos hospitalarios en 
promedio diarios a sólo 18; hemos bajado de 590 camas 
ocupadas a 156 en promedio y hemos pasado de tener un 
promedio de 35 lamentables defunciones a un promedio de 9 
en este momento” indicó Vila Dosal. 

Como resultado de esta estabilidad, el Gobernador resaltó 
que, mientras que 17 estados de la República entraron en 
semáforo rojo entre los meses de diciembre a febrero, en 
Yucatán el 96% de nuestra economía se ha mantenido abierta, 
además, al día de hoy, la zona metropolitana de Mérida es la 
única de todo el país que no ha tenido un repunte de casos que 
pongan en riesgo la salud de sus habitantes. 

Sumado a estos buenos resultados en los indicadores 
de salud, se encuentra el buen avance en la Campaña de 
Vacunación contra el Coronavirus en el estado, gracias a la 
coordinación entre los 3 niveles de gobierno, ya que se ha 
aplicado la primera dosis de la vacuna en los 106 municipios 
del estado a todos los adultos mayores de 60 años que han 
acudido a recibirla, aseveró el Gobernador. 

“De manera que, en 21 municipios, se aplicó la vacuna Cansino 
que es de una sola aplicación, y en otros 6 ya se han aplicado 
las dos dosis por lo que, en 27 municipios ya se cubrieron el 
100% de las vacunas para los mayores de 60 años, con lo que 
se contribuye a evitar lamentables pérdidas humanas, puesto 
que el 60% de los hospitalizados y el 72% de las defunciones 
pertenecen este sector de la población”, añadió Vila Dosal. 

De igual manera, el Gobernador recordó que, aunque todos los 
adultos mayores hayan recibido o estén recibiendo la vacuna, 
deberán seguir acatando las medidas sanitarias sin excepción, 
por lo que exhortó a toda la población, para que cuando sea 
la fecha correspondiente, acuda sin temor a recibirla, ya que 
esta es la única manera en la que todos podremos contribuir 
para terminar con la pandemia. 

Asimismo, el Gobernador solicitó a todo el personal docente a 
mantenerse atento de los avisos de las autoridades de salud 
para recibir la vacuna, ya que, a consecuencia de las gestiones 
realizadas ante autoridades federales, entre los días 19 y 28 
de mayo comenzará la aplicación de la dosis para este sector.

“De igual forma, continuaremos insistiendo ante la Secretaría 
de Salud del Gobierno Federal para que se vacune, lo más 
pronto posible, al personal de salud del sector público y 
privado que hace falta”, comentó Vila Dosal. 

Probemos una vez más que trabajando unidos como uno solo, 
en Yucatán podemos hacer frente a cualquier reto, finalizó el 
Gobernador.
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El candidato del PAN subraya que reforzará el trabajo con 
la ciudadanía en seis grandes ejes como salud, inclusión 
y oportunidades. 

“Los retos de esta Mérida de hoy son los retos de una ciudad 
que va bien y que está prosperando, es importante que la 
consolidemos juntos, que la cuidemos entre todos. El camino 
que yo les planteo, que el Partido Acción Nacional les ofrece y 
les garantiza, no es el camino fácil, ni cómodo, sino el camino 
real, ése en el que ustedes han visto cómo avanzamos”, dijo 
el candidato del PAN a la alcaldía de Mérida, Renán Barrera 
Concha.

El abanderado panista presentó su plan de acción: “Más 
Mérida, Mejor Futuro” donde reiteró que su campaña está 
enfocada a continuar con el desarrollo ordenado de Mérida 
para consolidar un municipio con oportunidades para todas 
y todos.

Para lograr este objetivo de tener Más Mérida, y Mejor Futuro, 
trabajaremos en seis grandes ejes estratégicos, detalló:

I. Más Mérida Saludable.
II: Más Mérida Incluyente.
III. Más Mérida Innovadora y con Oportunidades.

IV. Más Cambios, Más Calidad De Vida.
V. Mérida, La Ciudad Sustentable De México
VI. Más Mérida Segura

Si algo nos hace únicos, es la calidad de vida que tiene Mérida, 
la cual no es negociable, es por ello que reforzaremos nuestro 
trabajando para tener una ciudad aún más segura.

“En Mérida vamos por más. Vamos por más oportunidades 
para todas y todos. Vamos juntos, por Más Mérida, porque el 
próximo 6 de junio vamos a ganar”, finalizó.

El candidato a la alcaldía de Mérida, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, dio a conocer que cuenta con un plan a la medida 
de Mérida para impulsar el turismo y la reactivación 

económica.
En un encuentro con exsecretarios de turismo y un exdirector 
de turismo municipal, urgió a que se tomen las medidas para 
convertir a Mérida en la ciudad con mayor bioseguridad del 

país, y que cada persona que la visite tenga la confianza de 
que su salud está protegida.
Para ello, es necesario implementar una campaña intensiva y 
permanente de aplicación de pruebas de detección de Covid-
19, así como todas las medidas adicionales.  
Detalló, que todo el aparato del Ayuntamiento estará 
enfocado a la promoción de la marca Mérida, pero también 
elaborará un paquete fiscal adecuado al desarrollo del sector 
turístico, ofrecerá recompensas por el número de empleos 
creados, descontará pagos y mejorará los servicios.
“Mérida tiene que ser la puerta de acceso a las maravillas de 
todo el estado: Visita Mérida y descubre Yucatán”, enfatizó.
En el encuentro, los exfuncionarios señalaron las áreas 
de oportunidad y destacaron la importancia del rescate y 
revitalización del Centro Histórico como un punto económico 
y de atracción de turismo.
Además, señalaron la importancia de atender los mercados, 
convertirlos en espacios dignos y referentes de la ciudad; 
dejar atrás la situación olvidada y rezagada en la que se 
encuentran.
En el evento participaron los exsecretarios de turismo Saúl 
Ancona Salazar, Juan José Martín Pacheco y Jorge Torres Loría, 
así como Armando Casares Espinosa, exdirector de turismo 
municipal.

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Lanza Renán Barrera, Plan de Acción 
“Más Mérida” para los próximos tres años

Ramírez Marín tiene el plan a la 
medida para reactivar la economía
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“Tengan la seguridad de que seré un alcalde 
presente en colonias y fraccionamientos, en 
comisarías, porque los problemas se encuentran 

en la calle, caminando y escuchando a los ciudadanos, 
que están hartos de autoridades que no salen de una 
oficina”, afirmó Víctor Cervera Hernández, candidato de 
Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de 
Mérida.

El abanderado naranja recorrió la colonia Nueva 
Hidalgo, donde saludó y escuchó a vecinas y vecinos 
y posteriormente sostuvo una reunión en la dinámica 
de los Círculos Ciudadanos, donde habitantes de ese 
rumbo meridano le expresaron sus planteamientos.

En la reunión de Círculos ciudadanos en Tixcacal 
Opichén, Víctor Cervera señaló: “Somos una planilla 
de candidatos a regidores que salimos todos los días 
a escuchar las problemáticas y nuestras propuestas de 
trabajo están basadas en lo que los meridanos piden, no 
en inventos”.

Las vecinos y los vecinos revelaron que a pesar de la 
existencia de espacios para realizar diferentes actividades 
recreativas en la zona, éstos permanecen cerrados, a 
pesar de sus reclamos.

El candidato a la presidencia municipal de Mérida de 
Fuerza por México, Ismael Peraza Valdez “Echaniz”, 
aseguró que su campaña se ha caracterizado por 

una excelente respuesta de la gente, principalmente en 
las zonas populares, además de las positivas reacciones 
que le manifiestan los ciudadanos a través de las redes 
sociales.

En entrevista, “Echaniz” dio a conocer que ha visitado los 
principales puntos de Mérida, como el sur, sur profundo, 
oriente, poniente, el centro y parte del norte aunque, 
confesó, “ha sido un avance complicado, especialmente 
por todas las medidas que se tienen que tomar para 
respetar los lineamientos de salud establecidos por la 
contingencia del COVID-19. 

Al concluir, el candidato exhortó a los ciudadanos a 
sumarse y escoger la opción rosa “para que el 6 de junio 
voten por sí mismos (los ciudadanos), por un cambio 
real, por un cambio positivo que tiene fondo y forma, por 
un cambio que transforme nuestra realidad y la mejore; 
nosotros vamos por el desarrollo integral, vamos porque 
todos tengamos oportunidades, no estamos contra la 
riqueza, estamos radicalmente contra la pobreza, y el 
papel del gobierno tiene que ser equilibrar a la sociedad, 
Juntos, unidos por una sola Mérida, construyendo un 
gobierno útil”.

Especial / La Revista 
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 Seré un alcalde presente en colonias
y fraccionamientos: Víctor Cervera

“Echaniz”, el candidato de la gente
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El incremento de la inseguridad y en especial de 
robos a casa habitación en Mérida, es un problema 
que requiere de un plan integral y coordinado para 

atacarlo por distintos frentes, dijo Verónica Camino, 
candidata a la alcaldía de Mérida por Morena.

Durante la caminata por la colonia Bojórquez, se 
comprometió con las y los vecinos a trabajaremos para 
asistir en todas las necesidades de servicios públicos que 
tienen sus habitantes.

“Desgraciadamente las personas nos reportan que ha 
aumentado el número de robos a casa habitación en esta 
colonia y la seguridad es una de las necesidades más 
sentidas. Aunque sabemos que el ayuntamiento no tiene 
la responsabilidad de la seguridad, sí puede participar y 
ayudar a la ciudadanía a través mejor iluminación en las 
calles, de un programa de coordinación con la Secretaría 
de Seguridad Pública estatal y por supuesto, puede 
operar buenos programas de prevención del delito como 
los hubo aquí, hace algunos años”, indicó.

Una de las primeras iniciativas de ley en las que 
trabajará Gaby Cejudo al llegar al Congreso Federal, 
será la corrección de La ley al pago de pensionados y 

jubilados que se calcula en UMAs y no en salarios mínimos, 
lo cual reduce el monto de sus percepciones.

La candidata por el Cuarto Distrito Federal, Gaby Cejudo, 
destacó la urgencia de que se aclare que las UMAs son una 
unidad de medida para el cobro de multas y de créditos 
hipotecario, por lo tanto, las jubilaciones se deberían 
pagar en salarios mínimos, siendo la unidad en que cada 
ciudadano ha cotizado a lo largo de su vida.

Mencionó que al momento de legislar, las UMAs y los 
salarios mínimos valían lo mismo, sin embargo, las UMAs 
crecen a diferente ritmo y actualmente se encuentran 
en 89.62 pesos y el salario mínimo en 141.7 pesos, lo que 
perjudica a los pensionados porque sus percepciones 
quedaron con un tope y su capacidad adquisitiva se verá 
disminuida cada vez más.

“un jubilado topado a 10 salarios está ganando 17 mil pesos 
menos que le correspondería porque se quedó cotizando 
en UMAs” refirió.

Especial / La Revista 
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Acciones necesarias para mejorar 
la seguridad, Vero Camino

Jubilados pierden hasta 17 mil pesos 
por estar topados en UMAs: Gaby Cejudo
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Para Cecilia Patrón no hay vuelta de hoja, la fuerza 
laboral femenil es casi la mitad en el país con un 
aporte de 37 mil 300 millones de pesos para la 

economía de México.

“Estoy gratamente sorprendida de la cantidad de mujeres 
que están ya totalmente inmersas en la economía, veo 
mujeres en todos los giros, en todos los negocios, en 
todas las actividades y en todos los rumbos, eso me da 
gusto porque muchas de esas mujeres están sacando 
adelante a su familia”, expresó la candidata a diputada 
federal del PAN por el 4º Distrito.

Cecilia sostuvo una reunión en el salón Líbano de Montes 
Amé, ante unas cincuenta mujeres, acompañada de 
Santiago Creel Miranda y los candidatos a diputados 
locales por el 4º y 5º Distritos, Víctor Hugo Lozano y Karla 
Salazar, respectivamente.

Cecilia subrayó la importancia de crear más igualdad 
para la mujer en el mundo laboral, pues hay un motivo 
muy poderoso que les da la motivación para superar 
cualquier obstáculo, en primera instancia superación 
personal, en segundo, por aportar a la economía del 
hogar y, en tercero, sacar adelante a su familia.

En sendos, animados eventos, el candidato a 
diputado local del IV Distrito, Víctor Hugo Lozano 
Poveda, afirmó que las mujeres y jóvenes son 

prioridad en la economía y los empleos. 

El aspirante del PAN-Nueva Alianza destacó que el 
gobierno del estado continúa creando condiciones para 
atraer más inversiones y crear empleos mejor pagados, 
lo que representa mejores oportunidades para todos. 

“Necesitamos este tipo de encuentros para poder 
escucharlos y construir juntos iniciativas muy puntuales 
que ayuden a mejorar sus condiciones de vida”, subrayó 
Víctor Hugo.

Asimismo, refrendó su compromiso de trabajar en 
conjunto para reactivar la economía y los empleos, en 
un escenario cada vez más favorable, ante el atinado 
manejo que la ha dado a la pandemia el Ejecutivo estatal. 

En nueva, intensa jornada de campaña, en la que ha 
tenido excelente aceptación, Lozano Poveda participó 
en una reunión con mujeres, junto con sus compañeros 
panistas Santiago Creel, Cecilia Patrón Laviada y Karla 
Salazar, donde destacó el papel del género femenino en 
el fortalecimiento de la democracia y afirmó que juntos 
seguirán construyendo una ciudad con igualdad de 
oportunidades para todas y todos.

En su encuentro con los jóvenes, Lozano Poveda indicó 
que realiza una campaña propositiva, cercana a la gente, 
pero con el ánimo de escuchar a todos los ciudadanos 
del IV Distrito a fin de construir las mejores propuestas 
e iniciativas. 
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Por más empleos para 
las mujeres yucatecas: 

Cecilia Patrón

Mujeres y jóvenes, 
prioridad en la economía 

y los empleos: Víctor 
Hugo Lozano
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La próxima semana comenzarán los 
trabajos para rehabilitar el distribuidor 
vial ubicado en prolongación de Paseo de 

Montejo con Circuito Colonias, luego de que 
tras dos procesos de licitación declarados 
desiertos y conforme a Ley de Obras Públicas 
y Servicios Conexos del Estado de Yucatán, 
el Ayuntamiento recurrió a la adjudicación 
directa, previa autorización del Cabildo.

La obra quedó a cargo de la empresa Sacbé 
Construcciones, que forma parte del padrón 
municipal y cuyo historial respalda la capacidad 
para emprender ese tipo de trabajos, que se 
harán con recursos del Fondo de Estabilización 
de los Ingresos de las Entidades Federativas.

El alcalde Alejandro Ruz Castro comentó 
que Sacbé Construcciones es proveedora del 
Ayuntamiento desde hace varios años.

“Luego de exhaustivo análisis y dado el 
buen historial de la empresa se decidió la 
adjudicación directa a su favor”, dijo.
Recordó que la ley faculta al Ayuntamiento a 
recurrir a esta figura de adjudicación directa, 
luego de que, como se informó oportunamente, 
las dos convocatorias para licitar los trabajos 
se declararon desiertas.

Precisó que los términos de la adjudicación son 
los mismos de los incluidos en las licitaciones, 
es decir, el costo de la obra se mantiene entre 
25 y 30 millones de pesos.

La ley nos permite un ajuste de 20% en los 
costos, pero trataremos de que no sea el 
caso. La  ejecución de los trabajos tardaría un 
máximo de 75 días.

Ruz Castro dijo que con apego a la 
transparencia, la actual administración 
municipal aun contando con el libre derecho 
de adjudicar la obra de manera simple, realizo 
un análisis presupuestal comparativo entre 
empresas calificadas para apoyar su decisión 
basada en este análisis.

Cabe resaltar que las empresas que fueron 
convocadas para presentar sus presupuestos 
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OPINIÓN MÉRIDA 

Ayuntamiento adjudica la 
rehabilitación del Paso Deprimido 

a Sacbé Construcciones 

LA EMPRESA SACBÉ CONSTRUCCIONES SE HARÁ CARGO 
DE LA REHABILITACIÓN DEL PASO DEPRIMIDO.
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para la obra, en caso de que les fuera adjudicada, 
fueron las que se encuentran registradas 
en el padrón de proveedores con los que el 
Ayuntamiento ha colaborado en algún contrato 
municipal de obra pública ejecutado en tiempo 
y forma.

Además, se verificó que en su currículum 
señalaran de forma comprobable que han 
realizado obras con características similares 
como son puentes, carreteras de concreto 
hidráulico o incluso otros distribuidores viales 
a desnivel, para garantizar que cuentan con la 
experiencia y capacidad para atender el tema.

De esta forma se adjudicó el contrato 083 de 
este 2021 a la empresa Sacbé Construcciones 
S.A. de C.V. al presentar la mejor propuesta, 
la fecha fijada para el inicio de los trabajos es 
antes del 30 de abril del presente año una vez 
que se les haga entrega del sitio de trabajo y su 
correspondiente anticipo como marca la ley.

Los trabajos consisten en elevar un metro y 
medio la carpeta de concreto hidráulico de 
rodamiento vehicular y de la construcción de un 
nuevo cárcamo sellado y diseñado para resistir 
los esfuerzos provocados por las inclemencias 
del clima de nuestra ciudad, entre otros trabajos.

Se ha acordado ya con la Secretaria de 
Seguridad Pública los operativos y horarios en 
los que ingresarán las unidades y equipos de 
construcción para realizar la obra, trabajos que 
en lo general no modificarán la dinámica vial 
que ya se presenta en la zona, también se le ha 
presentado a la Secretaria de Seguridad Pública 
el proyecto de modificación vial de algunas calles 
que operaria luego de que la obra se encuentre 
en servicio.

Participación ciudadana en reciclaje

Por otra parte, en el marco de la conmemoración 
del Día de la Tierra, el alcalde Alejandro Ruz 

Castro, verificó el funcionamiento del Mega 
Punto Verde instalado en Paseo Verde del 
fraccionamiento Juan Pablo II y entregó en 
donación más de 10  kilos de tapas de plástico a 
la asociación civil Banco de Tapitas.

Ruz Castro informó que gracias a la conciencia 
ciudadana, de septiembre de 2020 a la fecha, el 
Ayuntamiento ha podido entregar en donación 
más de 1,013 kilos de tapas de plástico.

“La participación ciudadana a través del reciclaje 
nos permite aportar nuestro granito de arena 
y apoyar a las asociaciones a obtener recursos 
para seguir apoyando a las personas que más 
lo necesitan, especialmente cuando se trata de 
niños”, subrayó.

En visita de supervisión y acompañado por la 
directora de la Unidad de Desarrollo Sustentable, 
Eugenia Correa Arce, el Concejal destacó la 
importancia de seguir contribuyendo al cuidado 
ambiental, ya que mediante el reciclaje y la 
participación ciudadana se puede brindar apoyo 
a las fundaciones como es el caso de Banco de 
Tapitas que apoya a niños diagnosticados con 
cáncer en el Estado.

“Esto no solo refleja nuestro compromiso con 
el cuidado del ambiente, sino también nuestra 
preocupación por contribuir al bienestar de las 
familias que a diario enfrentan una lucha contra 
alguna enfermedad”, remarcó el Presidente 
Municipal.

EN EL MARCO DE LA CONMEMORACIÓN DEL DÍA DE 
LA TIERRA, EL ALCALDE ALEJANDRO RUZ CASTRO, 
VERIFICÓ EL FUNCIONAMIENTO DEL MEGA 
PUNTO VERDE INSTALADO EN PASEO VERDE DEL 
FRACCIONAMIENTO JUAN PABLO II
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Tras sostener una reunión con el 
director del Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi), Juan 

Ferrer Aguilar, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal informó que la solución 
legal para el rescate del hospital de 
Ticul está cerca de concluir, por lo 
que dijo que este lugar se convertirá 
en un hospital de 30 camas a cargo 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y también albergará 
un centro de rehabilitación bajo 
responsabilidad del Sistema Nacional 
para el Desarrollo Integral de las 
Familias (DIF). 

Durante un encuentro desarrollado 
en el Salón de los Retratos de Palacio 

de Gobierno, Mauricio Vila Dosal 
y el funcionario federal también 
trabajaron en una serie de proyectos 
para fortalecer la infraestructura 
hospitalaria y el equipamiento médico 
en el estado, a fin de continuar 
ofreciendo una mejor atención a la 
salud de los yucatecos.

Acompañados del titular de la 
Secretaría de Salud de Yucatán (SSY), 
Mauricio Sauri Vivas, Vila Dosal y Juan 
Ferrer dieron seguimiento al tema 
legal del nosocomio de Ticul, el cual se 
encuentra muy avanzado, por lo que 
se espera que en breve se finiquite 
este asunto para que se pueda iniciar 
con el rescate del edificio.

Especial / La Revista 

OPINIÓN YUCATÁN 

Hospital con 30 camas y un centro 
de rehabilitación se establecerá en Ticul

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL SE REUNIÓ CON EL 
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE SALUD PARA EL BIENESTAR 
(INSABI), JUAN FERRER AGUILAR, Y POSTERIORMENTE SE 
ANUNCIÓ QUE EL HOSPITAL DE TICUL SE CONVERTIRÁ EN UN 
HOSPITAL DE 30 CAMAS A CARGO DEL INSTITUTO MEXICANO 
DEL SEGURO SOCIAL (IMSS).
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Respecto al Hospital de Ticul, el Gobernador indicó que lo 
que siempre ha propuesto es que en las instalaciones de 
ese nosocomio del sur del estado se habilite un hospital 
de 30 camas y en otra área del mismo edificio también se 
establezca el Centro de Rehabilitación Regional, proyectos 
que ahora se concretarán bajo responsabilidad del IMSS y 
DIF nacional, respectivamente.

También se está analizando y se trabaja en la posibilidad 
de que se destine un área para un hospital universitario 
que estaría a cargo de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), por lo que ya se mantiene comunicación 
con las autoridades de la máxima casa de estudios, 
comentó Vila Dosal.

Sobre este tema, Ferrer Aguilar destacó la voluntad 
y disposición del Gobernador Vila Dosal para trabajar 
de manera conjunta en encontrar una solución legal al 
Hospital de Ticul y resaltó la importancia que se haya 
tomado en cuenta su propuesta para establecer en ese 
lugar los servicios médicos que se requieren para atender 
a la población del sur de Yucatán. 

En ese sentido, Vila Dosal remarcó que el trabajo coordinado 
que han venido desarrollando los Gobiernos estatal y 
federal para lograr el rescate de este hospital está dando 
frutos, por lo que consideró como una excelente noticia 
que ya se esté a punto de concluir con la solución legal 
sobre este edificio.

De igual forma, el Gobernador celebró que se vayan a 
realizar, tanto el hospital como el centro de rehabilitación 
en este lugar, pues de lo que se trata es ir democratizando 
el tema de la salud y de que la gente pueda tener servicios 
médicos de calidad cada vez más cerca de su casa.

En la reunión, Vila Dosal y el directo del Insabi abordaron 
otros proyectos que contribuyan a fortalecer la red 
hospitalaria del estado, así como dotar de más y mejor 
equipamiento a las clínicas y hospitales que a diario brindar 
servicios médicos a los yucatecos, por lo que refrendaron 
su compromiso de seguir uniendo esfuerzos en favor de la 
salud de la población.

Asimismo, el Gobernador y Ferrer Aguilar trataron asuntos 
relacionados con el avance de la estrategia nacional de 
vacunación contra el Coronavirus en Yucatán, la cual se 
ha desarrollado de manera ordenada y ágil, así como las 
siguientes etapas que vendrán en la administración de la 
dosis a la población en el rango de 50 a 59 años y para los 
trabajadores del sector educativo. 

En el encuentro también estuvieron presentes los 
coordinadores nacionales de Infraestructura Hospitalaria, 
Carlos Sánchez Meneses, del Programa de Basificación, 
Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra y de Abastecimiento 
y Distribución de Medicamentos del Insabi, Alejandro 
Calderón Alipi, así como el director de Planeación y 
Desarrollo de la SSY, Saúl de los Santos Briones.

JUAN FERRER 
AGUILAR DESTACÓ 
LA VOLUNTAD Y 
DISPOSICIÓN DEL 
GOBERNADOR 
VILA DOSAL PARA 
TRABAJAR DE 
MANERA CONJUNTA 
EN ENCONTRAR UNA 
SOLUCIÓN LEGAL AL 
HOSPITAL DE TICUL.
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Los planteles, que recibieron a partir 
de esta semana a 5 mil 972 alumnos, 
cuentan con los insumos higiénicos 

necesarios para un regreso seguro, 
informó la Secretaría de Educación de 
Campeche.

En 10 municipios y 137 planteles 
seleccionados, el lunes 19 de abril fueron 
reactivadas en Campeche las clases 
presenciales, en beneficio de 5 mil 972 
alumnos de educación básica.

Con personal educativo ya vacunado 
y el semáforo epidemiológico en 
verde, el regreso se organizó de forma 
escalonada: lunes y miércoles una parte 
de los alumnos; martes y jueves la otra, 
mientras que el viernes acudirán aquellos 

estudiantes que requieran reforzar sus 
conocimientos, informó la Secretaría de 
Educación Pública.

Según el Plan para la Reactivación 
Escalonada Mixta de los Servicios 
Educativos de Nivel Básico, los horarios 
de entrada también son escalonados, el 
primero a las 8:00 horas y a las 9:30 el 
segundo.

Para realizar el regreso a las aulas de 
forma segura y evitar contagios, desde 
la semana pasada se llevó a cabo una 
jornada de sanitización de las escuelas 
y para hoy se implementaron medidas 
como la señalización para una sana 
distancia y el acceso a agua potable, 
jabón y gel antibacterial; además, el uso 

CAMPECHE 
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Campeche reactiva las 
clases presenciales

EN 10 MUNICIPIOS 
Y 137 PLANTELES 

SELECCIONADOS DE 
CAMPECHE FUERON 

REACTIVADAS 
LAS CLASES 

PRESENCIALES, EN 
BENEFICIO DE 5 MIL 

972 ALUMNOS DE 
EDUCACIÓN BÁSICA.
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general del cubrebocas y la toma 
de temperatura son obligatorios, 
con lo que se cumple con los filtros 
recomendados por las autoridades 
educativas y de salud.

Los planteles se encuentran en 
óptimas condiciones y cuentan con 
los insumos higiénicos necesarios 
para un regreso seguro, informó la 
Secretaría de Educación de Campeche 
(Seduc).

Estos planteles también cuentan 
con Comités Participativos de Salud 
Escolar, integrados por el director, 
maestros y padres de familia de la 
comunidad.

Además, el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) 
aseguró que continuará el apoyo a los 
profesores con materiales impresos, 
electrónicos, cursos y conferencias.

De acuerdo con el secretario de la 
Seduc, Ricardo Koh, la primera fase 
del regreso a clases presenciales 
estará en observación durante tres 
semanas para evaluar el inicio de la 
segunda etapa, en la que se extenderá 
el plan en 486 escuelas.

Los municipios en los que se abrieron 
las aulas son Calakmul, Campeche, 
Candelaria, Ciudad del Carmen, 
Champotón, Escárcega, Hecelchakán, 
Hopelchén y Palizada.

SNTE celebra regreso de clases 
presenciales

Por su parte, el secretario general 
del SNTE, Alfonso Cepeda, destacó 
que la reapertura de escuelas 
inició en Campeche, luego de que 
se cumplieron las condiciones de 
semáforo epidemiológico en color 
verde y la vacunación de todo el 
personal docente y de apoyo, como lo 
solicitó la organización magisterial.

Cepeda Salas señaló que “así como el 
confinamiento inicial fue estresante, 
el retorno a las escuelas puede tener 
algunas resistencias”; sin embargo, 
advirtió, es necesario regresar ya 
a las aulas, con todas las medidas 
necesarias para salvaguardar la 
integridad de la comunidad escolar. 
“La vida y la salud de ustedes y de sus 
estudiantes es el mayor logro en esta 
pandemia”.

El dirigente nacional del magisterio 
recordó que, desde hace meses, 
“nos preparamos para el regreso a 
clases presenciales, identificamos 
las acciones irreductibles que 
debemos acordar con las autoridades 
educativas, con las autoridades 
de seguridad social y lo que 
directamente nos corresponde hacer 
como dirigentes.  Además de revisar 
y resolver las condiciones básicas 
de cada escuela, sobre todo, las 
asociadas a las necesidades de agua 
potable y sanitarios”.

Pidió a quienes tendrán la gran 
responsabilidad de volver a las 
escuelas que sean muy cuidadosos 
en el cumplimiento de los protocolos 
de higiene y la sana distancia, en 
coordinación con los padres de 
familia, cuya labor será fundamental 

en este nuevo desafío del sistema 
educativo y del país.

A los profesores, les recordó que el 
SNTE continuará apoyándolos con 
materiales, impresos, electrónicos, 
cursos y conferencias para facilitar 
el proceso de adaptación, así como la 
identificación de aprendizajes de sus 
alumnos.

“Mi reconocimiento a cada una y 
cada uno de los trabajadores de la 
educación. En el magisterio siempre 
hemos sabido responder a los 
desafíos del país. El Sindicato es 
grande, no solo por la cantidad de 
sus integrantes, sino por la vocación 
y profesionalismo que caracteriza 
a todas y todos. Con su destacada 
labor, ustedes reconquistaron el 
valor de la escuela pública y de los 
maestros; por ello, sé que una vez 
más tendremos éxito en este reto”, 
expresó.

El líder sindical destacó la 
colaboración de las autoridades 
y de la comunidad escolar para 
acondicionar y limpiar los planteles 
con los materiales entregados 
por la Secretaría de Educación de 
Campeche, primer estado en volver 
a clases presenciales y voluntarias 
este lunes, cuando abrirán sus 
puertas 137 planteles, de los cuales 
104 son escuelas generales y 33 
de Educación Indígena, donde 278 
maestros atenderán a 5 mil 972 
alumnos, detalló.

EL SECRETARIO GENERAL 
DEL SNTE, ALFONSO 
CEPEDA, DESTACÓ QUE 
LA REAPERTURA DE 
ESCUELAS INICIÓ EN 
CAMPECHE, LUEGO DE 
QUE SE CUMPLIERON 
LAS CONDICIONES 
DE SEMÁFORO 
EPIDEMIOLÓGICO EN COLOR 
VERDE Y LA VACUNACIÓN 
DE TODO EL PERSONAL 
DOCENTE Y DE APOYO.
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Campeche, Yucatán y Quintana Roo están listos 
para una edición más del Rally de regularidad más 
importante en su género, el Rally Maya México 

vivirá su séptima edición del 22 al 29 de mayo contando 
con el respaldo de las autoridades del deporte motor y 
con la certificación sanitaria por parte de las entidades 
gubernamentales para que el museo rodante siga siendo 
punta de lanza del deporte motor y del turismo carretero 
en el sureste de México.

Cumpliendo con la misiva de sana distancia y 
responsabilidad social, el comité organizador del RMM 
encabezados por el licenciado Benjamín de la Peña Mora 
dieron a conocer los por menores de la edición 2021 en 
conferencia de prensa virtual.

En el recuento de lo ocurrido de la Peña Mora recordó que 
pese al cambio de fecha, la promoción y difusión de la 
Península de Yucatán no cesó y el RMM fue partícipe del 
Tianguis Turístico de México, aunque con la particularidad 
de que esta vez fue de manera digital

El Rally Maya además recibió la distinción de ser ganador 
en el Festival Pantalla de Cristal, además de obtener el 
galardón del espíritu FIVA, ¡la condecoración como Mejor 
Evento Vintage por parte de la FEMADAC y en recientes 
fechas ser seleccionado como finalista por el Premio a! 
Diseño.

Una vez más el artista argentino Jorge García ha logrado 
imprimir su sello con el arte que refiere al máximo evento 
motor de autos clásicos en México y es que tal y como ha 
sido en las últimas cinco ediciones García ha plasmado las 
joyas de la ingeniería y la belleza de la cultura nacional en 
un lienzo espectacular.

En esta ocasión el póster está inspirado en los vehículos 
que fueron finalistas en el Premio de la Elegancia dentro 
de la sexta edición del RMM y por supuesto la cultura 
maya que en cada edición no deja de maravillar a México 
y el mundo.

Para el recorrido del RMM 2021, los municipios de 
Campeche, Hopelchén, Calkiní (Becal), Maní, Mérida, 
Progreso, Valladolid, Tinum (Chichén Itzá), Tizimín e Isla 
Mujeres serán los extraordinarios sitios por donde las 
joyas de la ingeniería automotriz pasarán es por ello por lo 
que contar con Campeche, Yucatán y Quintana Roo es parte 
fundamental del éxito de este evento.

Las cinco etapas que componen el trayecto del Rally Maya 
México en su 7ª edición han sido pensadas en darle a cada 
uno de los participantes la oportunidad de conocer México 
desde otra perspectiva, además de deleitarlos año tras 
año por la península de Yucatán sin repetir ruta hasta el 
momento y el 22 de mayo comenzará esta aventura en 
Campeche teniendo como destino final Isla Mujeres en el 
estado de Quintana Roo.
Uno de los puntos también a destacar es la derrama 
económica que deja el evento para la península de Yucatán, 
la cual en esta edición asciende a los 180 millones de 
pesos.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Presentan oficialmente la séptima  
edición del Rally Maya México
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El pleno de las y los diputados 
aprobaron por unanimidad 
declarar Patrimonio Cultural 

del Estado al Convento Franciscano 
de San Antonio de Padua de Izamal, 
propuesto por el diputado del PRI, 
Warnel May Escobar; al Teatro Maya 
de la localidad de Xocén, Valladolid, 
planteado por la diputada del 
PRI, María Moisés Escalante; así 
como al Coso Artesanal de Tizimín, 
propuesto por la diputada del PRI, 
Mirthea Arjona Martín.

De la misma manera, a la Fiesta 
Patronal dedicada a San Pedro 
González Telmo “San Telmo”, 
Patrono del municipio de Progreso 
y de los pescadores, suscrito 
por la diputada del PRI, Lila Frías 
Castillo; al igual que instaurar el 
“12 de Enero como el Día estatal del 
Fotógrafo”, signado por el diputado 
del PRI, Marcos Rodríguez Ruz.

La presidenta de la comisión de 
Arte y Cultura, Paulina Viana Gómez (PAN), resaltó la importancia 
de impulsar a nuestros municipios a través de la promoción 
de su patrimonio cultural y artístico, más aún, en esto tiempos 
desfavorables de pandemia, cuya reactivación económica 
es necesaria con la atracción del turismo estatal, nacional 
e internacional, por supuesto, con las medidas sanitarias 
correspondientes.

La Sesión Ordinaria inició con el Compromiso Constitucional 
como Diputadas propietarias de María Elena Ceballos González 
(PRI), en sustitución de Lila Frías Castillo; así como de Yusira Cab 
Ucán, para suplir a Janice Escobedo Salazar.

El promovente de la declaración el Convento Franciscano, Warnel 
May Escobar (PRI), señaló que este recinto es parte de Yucatán y 
se debe conservar, al igual que se debe comenzar a establecer 
las bases de la defensa del indiscutible patrimonio cultural de 
Yucatán y su gente.

“Es momento de reconocer con hechos, nuestro patrimonio 
cultural y su trascendencia en México y el mundo. Es momento 
de darle su lugar a todo aquello que nos hace yucatecos y que 
lleva en alto nuestro nombre por todo el mundo”, resaltó.

La diputada del PRI, María Moisés Escalante, mencionó que al 
declarar el Teatro Maya de Xocén como Patrimonio Cultural, 
representa un merecido reconocimiento a quienes fomentan, 
desarrollan y permiten que la vida del teatro indígena maya 

continúe, proporcionando identidad 
y favoreciendo la creatividad de las 
artes escénicas en Yucatán.

“Resaltamos, conservamos, 
fomentamos y protegemos las 
enseñanzas de nuestros pueblos 
originarios, pues de ello dependerá 
que las generaciones de hoy 
y del mañana cuenten con los 
conocimientos de nuestra historia 
indígena, así como la oportunidad 
de recibir apoyos e impulsos 
estatales para su promoción”, 
recalcó.

La diputada del PRI, Mirthea Arjona 
Martín, manifestó que el Coso 
Artesanal de Tizimín es una obra de 
arte, el segundo más grande a nivel 
nacional después de la petatera en 
Colima y el más grande del sureste 
mexicano; cada año se elabora 
artesanalmente desde hace más 
de 200 años; con puro amarre de 
soga, maderas recién cortadas de 

la región, como son: el xuiul, bob, catzin, bojom, bejuco y palmas 
de huano.

“Los responsables de esta monumental construcción son los 
artesanos, quienes conservan la tradición de padres a hijos 
respetando sus derechos desde tiempos remotos, como 
ya dijimos anteriormente, es una herencia cultural que los 
caracteriza y hace únicos, son el principio del crecimiento positivo 
de una sociedad”, detalló.

Por último, el presidente de la Mesa Directiva, Marcos Rodríguez 
Ruz (PRI), enfatizó que ser fotógrafo significa más que operar 
una cámara para captar imágenes que le permite a la gente 
emocionarse, imaginar, reír, llorar, suspirar, pensar, desear, entre 
otros sentimientos.

“Una buena fotografía suele contener una buena historia, sin ellas 
perderíamos un fragmento importante de nuestros recuerdos, 
por eso resulta importante estimar el significado de la fotografía, 
pero también es fundamental reconocer el trabajo del fotógrafo”, 
aseveró.

Por otro lado, se turnó a la Comisión de Salud y Seguridad 
Pública, la iniciativa para crear el Reconocimiento al “Médico del 
Año del Estado de Yucatán”; así como a la Comisión de Igualdad 
de Género, la iniciativa para modificar la Ley de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia del Estado, en materia de 
órdenes de protección de emergencia.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

LXII Legislatura declara 
Patrimonio Cultural símbolos 

emblemáticos de Yucatán

La presidenta de la comisión de Arte y 
Cultura, Paulina Viana Gómez (PAN), resaltó 

la importancia de impulsar a nuestros 
municipios a través de la promoción de su 

patrimonio cultural y artístico.
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EMPRESAS Y NEGOCIOS 

Hemos sido testigos del crecimiento 
en el sector inmobiliario en 
Yucatán, en tal punto que ha 

logrado ubicarse entre uno de los diez 
mercados más importantes del país. 
La oferta que tradicionalmente se 
centraba en lotes residenciales desde 
hace pocos años se transformó en 
lotes de inversión, lotes campestres 
y recientemente, algo que hace diez 
años hubiera sonado muy lejano, en 
departamentos en rascacielos. 

Esto se ha dado, entre otras cosas, 
porque la tecnología ha permitido que 
la inversión no se realice solamente 
de manera local, sino que ha abierto 
la puerta a que desde cualquier ciudad 
se pueda adquirir una propiedad en 
Yucatán. Si bien las redes sociales 
han sido claves para la difusión de 
los proyectos, existen otro tipo de 
tecnologías que sirven para concretar 
transacciones de manera ágil, para 
llevar el control documental y presentar 
información en tiempo real para 
asegurar el crecimiento en los próximos 
años.

Cuando estas herramientas son 
empleadas dentro de la industria 
inmobiliaria toman el nombre de 
Proptech (Propiedades y tecnología). 
Este término surgió hace más de un 
lustro pero en México es aún poco 
conocido; principalmente porque hasta 
el día de no han surgido suficientes 
emprendimientos tecnológicos como 
en otras industrias. Es más común 
escuchar acerca de las Fintech 
(Tecnologías aplicadas a finanzas) que 
nos trae a la mente distintas startups de 
cobranza, bancos digitales, préstamos, 
control de flujo, entre muchos otros.

La diversidad de las tecnologías 
Proptech

En cuanto a las Proptech probablemente 
las startups más conocidas hasta 
ahora son Airbnb y Homeaway, pero 
Proptech va mucho más allá. Los 
nuevos emprendimientos emergentes 
exploran nuevas formas de realizar 
transacciones, permitir a diferentes 
tipos de clientes realizar inversiones, 
agilizar procesos legales, realizar 
pagos, evaluaciones crediticias, darle 
herramientas a vendedores, entre 
otras.

El resultado de la difusión de estos 
negocios impactará principalmente a 
los consumidores, quienes se verán 
beneficiados por la reducción de los 
procesos burocráticos y les permitirá 
también realizar comparaciones entre 
oportunidades de inversión. Un ejemplo 
de ello lo podemos ver en las firmas 
digitales ya que hoy en día en lugar 
de tener que imprimir una promesa 
de compraventa, firmarla y enviarla 
por paquetería, los usuarios pueden 
realizar todo este proceso desde 
su celular, al mismo tiempo que les 
brinda validez y certeza al momento 
de firmar. Otra implementación de 
Proptech son los recorridos virtuales 
que simulan la presencia dentro de un 
inmueble y presentan los detalles de 
las construcciones. Junto con estos dos 
tipos de soluciones han sido lanzados 
al mercado portales y marketplaces, 
plataformas de inversión y gestión 
inmobiliaria, proveedores de software, 
portales de servicios B2C y B2B, 
explotación de la información o Big 
Data, Automatización de viviendas y 
edificios, etc.

Proptech, 
acercando la innovación 

al desarrollo inmobiliario

Adara CRM es un software 
en la nube que administra 
equipos comerciales, genera 
contratos automáticamente, 
gestiona el proceso 
documental y el control 
de pagos. Las empresas 
que implementen este tipo 
de sistemas tendrán el 
beneficio de poder contar 
con su fuerza de ventas en 
cualquier parte del mundo.

Por Mario Javier Hevia Villajuana
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y creadora de Adara, un sistema para la gestión comercial 
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inmobiliario. Fundador de Makerlab, empresa creadora 
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https://www.linkedin.com/in/mario-hevia-villajuana/
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En Mérida una startup de reciente creación es Adara 
CRM, un software en la nube que administra equipos 
comerciales, genera contratos automáticamente, 
gestiona el proceso documental y el control de pagos. Las 
empresas que implementen este tipo de sistemas tendrán 
el beneficio de poder contar con su fuerza de ventas en 
cualquier parte del mundo y mantenerlos actualizados con 
los precios, inventarios, promociones y cualquier cambio 
que se realice en el proyecto. Esto ha sido más útil durante 
la pandemia, que ha dificultado el contacto personal entre 
clientes y colaboradores, las herramientas digitales han 
formado parte fundamental para que algunas empresas 
no hayan sido afectadas e incluso hayan sobresalido en 
comparación con las que no emplean tecnología en su 
proceso. 

La tecnología como motor de competitividad

Esto sugiere que las inmobiliarias que cuentan con 
medios para agilizar sus transacciones tienen una ventaja 
competitiva sobre los que no integren tecnologías Proptech 
al estar equipados con instrumentos que eficientan los 
pasos de una venta desde la adquisición de un potencial 
cliente, hasta el pago del financiamiento y escrituración. 

Con el paso del tiempo los clientes se han vuelto más 
exigentes en cuanto a los servicios, la agilidad de atención 
recibida y la experiencia de compra, por lo que ya son 
más selectivos sobre con quién hacer negocios y lo serán 
aún más en el futuro. A pesar de que Yucatán cuenta con 
el potencial suficiente para seguir creciendo, puede no 
ser suficiente ante la constante evolución del mercado y 
la inclusión de la tecnología en la competencia en otros 
estados. 
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La trata de personas es un asunto lacerante. Un tema 
que suele esconderse tras oscuras bambalinas porque 
en muchas ocasiones esto sucede con la complicidad 

de autoridades, empresarios y mafias, ligados todos por 
una casi irrompible cadena de corrupción que les permite 
seguir con un jugoso negocio en detrimento de seres 
humanos que son arrancados de familiares o que con base 
en engaños terminan en mundos llenos de penumbra, en 
los que pierden todos sus derechos como humanos para 
convertirse en objetos que sirven para fines perversos.

En la primera temporada de El Sabor de las Margaritas, la 
estupenda producción de la Televisión de Galicia estrenada 
en el mundo entero por Netflix, el asunto de la trata de 
personas se convertía en uno de los ejes temáticos sobre 
los cuales giraba la trama. En un pequeño poblado gallego 
se desarrollaba una exclusiva fiesta en la que participaba 
un selecto grupo de personas que satisfacía con chicas 
muy jóvenes – algunas menores de edad – sus instintos 

más bajos, su enfermiza necesidad de ejercer poder sobre 
otros seres humanos. Ello derivó en la muerte de alguien 
cercano a una agente de la Guardia Civil que se hace pasar 
por la responsable de la investigación para consumar una 
venganza. 

En la segunda temporada, el tema es tratado aún con más 
rigor. Ello implica un viaje a lugares en donde se retiene a las 
personas en contra de su voluntad, a lo que tienen que vivir 
y a los constantes abusos tanto físicos como psicológicos 
a las que están sometidas chicas que son arrancadas 
de sus familias, niñas que aún juegan con muñecas, y si 
bien el asunto es mostrado con sordidez, también hay 
que señalar que todo se aborda – particularmente en el 
aspecto visual – con mucho cuidado, utilizando elementos 
propios del lenguaje audiovisual (sonidos extradiegéticos, 
el contracampo, planos detalle a objetos y ropa, etc) para 
generar en el espectador el horror provocado por una 
mísera y dolorosa situación. 

Y todo pasa por un personaje maravilloso: Eva Mayo. 
Una mujer que en esta temporada es perseguida con 
mayor insistencia por sus fantasmas, por un pasado 
que le atormenta y que la lleva a extremos psicológicos 
y emocionales que marca su camino y su idea de justicia. 
Es un personaje complejo y sumamente completo, alguien 
que se desliza rápidamente por un tobogán hacía los más 
profundos abismos con muy pocas probabilidades de salir 
inmune de los mismos. El desarrollo que el personaje 
alcanza en la nueva entrega se debe al enorme talento 
de María Mera. María tiene la capacidad de expresar 
vulnerabilidad y encontrar en ella a su más grande fortaleza. 
Construye a una anti heroína a partir de una supuesta 
debilidad y de la falta de capacidad para encajar en un 
mundo que no entiende sus propias circunstancias y que 
en cierta forma le ha relegado. Logra ciertos momentos de 
estabilidad junto a su padre y junto a Salgado (Santi Prego) 
un veterano policía que se convertirá accidentalmente 
en su aliado, pero al final Eva se transforma en una isla 
que va flotando siempre contracorriente con todas las 
consecuencias que están implícitas en tal transformación, 
en ese auto infligido  aislamiento.

El Sabor de las Margaritas demuestra que el thriller 
policiaco puede ser mucho más que la resolución de 
un misterio, puede – e incluso debe – mostrar las 
consecuencias que los crímenes tienen en la sociedad y en 
las personas que tienen enfrentarlos en todas sus facetas: 
desde la perspectiva de las víctimas o de quienes intentan 
ponerle freno a actividades que destruyen vidas enteras 
incluso la de ellos mismos. 

La segunda temporada de El Sabor de las Margaritas 
está disponible en Netflix.

El Sabor de las Margaritas
(Temporada 2)

EN LA PANTALLA 



Semanario de Información y Análisis Político 35



Semanario de Información y Análisis Político36


